



Le Président

LEGIO PATRIA NOSTRA

Association des Anciens Combattants de la Légion
Étrangère (A.A.C.L.E.)

Centre culturel du Trioulet -36 rue Aviateur LE BRIX
13009 MARSEILLE

Association Loi 1901, inscrite au registre de la Préfecture
des (B.d.R.)

Sous le N° **W133005246** du **28 Février 2017**

N° 1794 /président A.A.C.L.E. du 23 novembre 2023



L'Adjudant-chef Noël TORTELLI n'est plus.

C'est avec une grande tristesse et émotion que je vous fais part de la disparition de notre camarade **Noël TORTELLI** Matricule **166 421**, survenu le 19 novembre 2023 à 01h34 à Marseille, par suite d'une longue maladie d'irradiation de Mururoa.

Mon ami Noël était né le 11 septembre 1963 à Toulon et a servi durant 36 ans dans les rangs de la Légion étrangère.



Il a été mis à l'honneur le 22 août 2022 par Monsieur Philippe BARTHELEMY, Maire de Saint-Cyr sur Mer en le décorant de la « Médaille de la Défense Nationale avec agrafe Défense et Essais Nucléaires »

Il était titulaire de la Médaille Militaire, de la Médaille de la Croix du Combattant, de la Médaille de Reconnaissance de la Nation, de la Médaille d'Outre-Mer - Liban - République Centrafricaine - Tchad, de la Médaille de la Défense Nationale - Échelon Or - Mururoa, de la Médaille OTAN - Kosovo, de la Médaille de l'OTAN - Macédoine, de la Médaille de Chevalier de la Reconnaissance de la République Centrafricaine, de la Médaille Commémorative Française - Ex Yougoslavie.

Citoyen d'Honneur de la Ville de Paris - Échelon Argent, Médaille de Commandeur de l'Etoile de Mohéli, Ile de Mohéli, Médaille de Commandeur de l'Etoile de la Grande Comores, Ile de Grande Comores, Médaille de Tir NAIS, Norvège, Médaille de la Marche Internationale de quatre jours de Nimègue-Couronne, Pays - Bas, Médaille du Brevet Sportif Allemand - Échelon Bronze, Allemagne, de la Médaille du Brevet Sportif Américain, États-Unis et bien évidemment de la Médaille de dévouement et du mérite de l'AACLE.

Marié avec **Véronique MAZZILE** en cette très belle église de Saint-Cyr le 24 juin 2021 sous le parrainage de saint Jean Baptiste.



Ont signé comme témoins : Madame **Christiane RENOUX** qui l'a préparé depuis 2017 et Monsieur **Claude BOYER**.
Les obsèques de notre camarade Noël **TORTELLI** ont eu lieu en trois temps :

   

Les obsèques de Noël auront lieu comme suit le 23 novembre 2023 :

- 8h30: Recueillement pour l'adieu au visage : Dépositaire - hôpital de la Timone – 3 Bd Testanière -13010 Marseille. Cérémonie aux morts en présence du Cpl Roland LANDRE (VP), Légionnaires de 1^{re} CI Christian LALOUX clairon et Eddy COULANGE porte-drapeau ainsi que M. Jean-Paul GALLIMARD porte-drapeau des Médaillés militaires.
- 09h00: Fermeture du cercueil et départ pour Saint-Cyr sur Mer
- 10h00: Célébration en l'église de Saint-Cyr et Sainte Julitte à Saint-Cyr sur Mer
- 11h30: Inhumation au caveau familial du cimetière de Saint-Cyr sur Mer : Avenue d'Arquier - Route départementale N° 559 – 83270 Saint-Cyr sur Mer

Délégation-AACLE : Mme Patricia GOMEZ-BASQUEZ, (Assistante du Président) Adj. Brice BOUCHOT porte-drapeau, les Légionnaires de 1^{re} CI Eddy COULANGE porte-drapeau, Christian LALOUX clairon, M. Jean-Paul GALLIMARD (MAV AACLE), porte-drapeau des Médaillés Militaires des Bouches du Rhône et M. Christian MICHEL membre de l'AACLE.

© Monsieur-Légionnaire

-8h30 : Recueillement pour l'adieu au visage : Dépositaire - hôpital de la Timone - 3 Boulevard Testanière - 13005 Marseille.



Une cérémonie aux morts a eu lieu sur place, coordonnée par le Caporal **Roland LANDRE**, Vice-président, en présence de Caporal-chef **Michel LIMBOVICI**, du Légionnaire de 1re Classe **Eddy COULANGES** porte-drapeau de l'AACLE, du Légionnaire de 1re Classe **Christian LALOUX**, clairon de l'AACLE (Christian ayant reçues les consignes du Président par téléphone) et de Monsieur **Jean-Paul GALLIMARD**, porte-drapeau des Médaillés Militaire (MAV AACLE).

Le même cérémonial a eu lieu à la fin de la messe dans l'église et au cimetière de Saint-Cyr sur Mer.

Par ailleurs, notre camarade **Eddy COULANGE** a assuré le transport de Marseille à Saint-Cyr-sur-Mer et retour à Marseille, de M. **Jean-Paul GALLIMARD** et le Lég de 1re Classe **Christian LALOUX**.

-9h00 : Fermeture du cercueil et départ pour Saint-Cyr sur Mer.

10h00 : Célébration en l'église Saint-Cyr et Sainte Julitte à Saint-Cyr sur Mer - Place d'Estienne d'Orves - 83270 Saint-Cyr sur Mer.

Délégation de l'AACLE : Mme **Patricia GOMEZ-BASQUEZ** (assistante du président), Professeur **Philippe PAROLA**, Membre d'honneur de l'AACLE, l'Adjudant **Brice BOUCHOT** et Lég. de 1re CI **Eddy COULANGE**, porte-drapeaux de l'AACLE (cravate noire sur le drapeau), Lég de 1re CI **Christian LALOUX** clairon de l'AACLE, M. **Jean-Paul GALLIMARD**, porte-drapeau des Médaillés Militaire (MAV AACLE) et M. **Christian MICHEL** représenteront le Président et les membres de l'AACLE à Saint-Cyr sur Mer.

11h30: Inhumation au cimetière de Saint-Cyr sur Mer - Avenue d'Arquier- Route départemental N° 559 - 83270 Saint-Cyr sur Mer.

Tous les membres disponibles pour rendre un dernier hommage à notre camarade qui s'est battu pendant plus de six ans contre cette terrible maladie (reconnue enfin par PMI trois jours avant sa mort) étaient les bienvenus tant à la Timone qu'à Saint-Cyr sur Mer.

(Nous ajouterons leurs noms au fur et à mesure qu'ils annoncent.

Ont annoncé leur présence :

- Le Professeur **Philippe PAROLA** - Caporal-chef **Michel LIMBOVICI**, Madame **Patricia GOMEZ-BASQUEZ** (assistante du président retenu en Corse) - l'Adjudant **Brice BOUCHOT** - le Caporal **Roland LANDRE**, -le Légionnaire de 1re CI **Eddy COULANGES**, -Légionnaire de 1re CI **Christian LALOUX**, - M. **Jean-Paul GALLIMARD**, - M. **Christian**

MICHEL, - Caporal-chef **Jean-Paul BOURDIN**, cadre blanc ayant servi au 5e RMP, Président de AALE du Haut Var, ami de Noël, porte-drapeau pour la circonstance.

xxx

Le livret de la Sainte Messe



Prière universelle 23 novembre 2023 :

1) Souviens-Toi, Seigneur, de Noël, de tous les défunts de nos familles et de ceux que nous avons connus et aimés ;
Pour que nous soyons à notre tour, capables de transmettre aux autres un témoignage d'amour et d'espérance ;
Pour que notre affection pour eux reste vivante ;
Seigneur, nous Te prions.

2) Seigneur, Tu connais l'amour qui existe entre Noël et Véronique et Tu sais combien ils étaient unis dans leur couple. Toujours côte à côte, ils ont partagé les joies comme les peines, y compris dans la maladie, mais aussi leur foi en Toi ; donne à Véronique la force et le courage de poursuivre ce chemin qu'ils ont commencé ensemble ; Seigneur, nous Te prions.

3) Pour ceux que la vie a marqués, durement éprouvés dans leur cœur ou dans leur corps : Que le Seigneur leur accorde la force de vivre et le courage de lutter ; Qu'Il nous ouvre à leur souffrance et à leur peine ; Seigneur, nous Te prions.

4) Prions pour l'Église afin qu'elle transmette l'Espérance aux hommes qui souffrent et qu'elle marche aux côtés de ceux qui combattent la souffrance et l'injustice ; Seigneur, nous Te prions.



L'éloge funèbre du Lieutenant-colonel (h) Constantin LIANOS a été lue par le Professeur Philippe PAROLA, membre d'honneur de l'AACLE et ami de l'Adjudant-chef Noël TORTELLI



Mon Adjudant-chef, Cher Noël,

En tant que président de l'AACLE, c'est à moi qu'échoit le triste privilège de te faire les éloges d'une vie exceptionnelle que tu as vécu !

Tu es né le 11 septembre 1963 à Toulon et tu as servi durant 36 ans dans la Légion étrangère.

Mon adjudant-chef,

tu n'as jamais manqué les réunions avec ton ancien commandant la Compagnie de Commandement et des Services et la Compagnie de Commandement et Logistique du 2ème Régiment étranger d'Infanterie. Tu as rempli ta mission de chef de secrétariat de la compagnie avec brio, je dirai même du bataillon car les situations de prises d'armes (SPA) au quotidien étaient entre 750 et 850 personnes ! C'était 1996 - 1998 à Nîmes et le Major Dante STEVENAZZI était Adjudant de compagnie et Président des Sous-officiers. Tu as été pour moi un Sous-officier exemplaire dans la mission que je t'ai confiée.

Un Sous-officier modèle pour tes paires et tes subordonnés.

J'ignorais à ce moment que tu étais déjà irradié à Mururoa ! Puis, comment deviner ? ta forme physique était parfaite, personne ne pouvait imaginer que tu étais atteint de cette terrible maladie. Puis, tes résultats sportifs (plusieurs marathons de 100 kilomètres) tant en France qu'en l'étranger étaient remarquables ! Qui pourrait s'en douter ?

En effet, lors des protections et escortes de la bombe atomique, du posée de l'avion sur l'aéroport de Mururoa à son hangar d'attente. Lors des gardes 24 h 00 sur le parking des véhicules et engins de chantiers du régiment. Lors des permanences semaines à EM / PC du 5ème Régiment Étranger en zone Martine.

Lors des séances de tir aux armes de combats sur le champ de tir du Régiment en zone Viviane. Lors des exercices d'escalade sur le blockhaus en béton qui était le PC lors des anciens tirs nucléaires aériens en zone Dindon.

Lors des manœuvres régimentaires sur un bateau de la Marine Nationale et barge de débarquement sur les îles Marquises. Lors des différentes séances sportives sur plusieurs zones. Pendant ton séjour de deux ans tu as assisté à 17 tirs nucléaires souterrains. Tu étais présent à Mururoa lors de la fuite de gaz nucléaire qui a traversé la zone vie Martine, provoquée lors du percement d'un ancien puit de tir, présent également sur les plateformes pendant l'ensemble des tirs.

Les tests de natation dans le lagon et natation après certains footings et suivant les autorisations. La consommation quotidienne des entrées de poissons à la Tahitienne à la cuisine Martine, pêchés par les Tahitiens ! (PRL) autour de l'atoll de Mururoa. Des exercices tactiques d'infanterie dans la zone Viviane.

Des utilisations quotidiennes des robinets dans les sanitaires collectifs de l'eau de mer retraitée par le bouilleur de l'usine (CEE) uniquement pour la douche, le brossage des dents et le rasage, le lavage des effets personnels et du paquetage. Pendant ta deuxième année, tu as fait des présences prolongées quotidiennes à l'Escale Air de Mururoa, sur la zone de l'aéroport en fin de zone Irène et sur la zone Jeanne.

30 ans plus tard, tu as dû certifier ton séjour de 02 années au 5ème Régiment Étranger à Mururoa et justifier tes différents faits précis de services ayant pu éventuellement conduire tardivement à ce cancer de type radio-induite et ses conséquences sur ta santé qui t'amenait doucement mais sûrement vers une mort avec des douleurs de martyr. Ton État Signalétique de Service Concerto ne comportait, malheureusement, aucune précision (Date d'effet - Formation - Pays) administrative (5ème RE : 02 années + 01 an CAPLE.INS = 03 années administratives).

Tu as demandé à tes supérieurs de manière légitime de te fournir ces éléments sans succès ! Ils se sont tous dérobés ! Je me demande ce qu'ils vont dire là-haut lorsqu'ils à leur tour vont rejoindre la maison du Dieu le Père car personne n'échappe.

Pourtant ce sont des certificats normaux qu'un commandant de compagnie, un chef de corps doit faire pour tout subordonné sous ses ordres, à défaut si ces supérieurs ne sont plus vivants le journal des marches ou cahier d'ordre peuvent préciser ces activités.

La non-réponse à tes requêtes laisse supposer qu'un certain nombre de précautions n'ont pas été prises et n'ont pas été respectées. Tu n'as même pas eu un rapport en certifiant tes deux années de présence sur ile mortelle. C'est incroyable ! Pire ! la plupart de tes chefs sont morts de la même maladie et ceux qui sont encore vivants sont également atteints de la même pathologie !

Les autorités du pays que tu as servi pendant 36 ans ont failli à leurs devoirs et ont des comptes à rendre ! La France n'a pas été reconnaissante à ton égard et c'est regrettable !

Pendant plus de trente ans tu portais le virus qui rognait le magnifique corps d'athlète qui était le tien ! Cher Noël, comme d'autres, cette maladie, a emporté aussi mon conducteur et père de quatre enfants. D'autres survivants se sont réunis en association pour se défendre.

Grace à la pression de cette association et les pressions médiatiques la grande muette est sortie de sa réserve pour lancer des enquêtes superficielles sur de cas de cancers de maladie radio-induite concernant nos anciens Légionnaires ayant servis à Mururoa. Mais déjà la majorité de ces serviteurs ont disparus !

Il a fallu attendre août 2022 pour te faire attribuer la « Médaille de la Défense Nationale avec agrafe Défense et Essais Nucléaires » décoration remise par Monsieur BARTHELEMY, maire de la ville de Saint-Cyr sur Mer.

Il a fallu attendre jusqu'à trois jours avant ton décès pour reconnaître cette maladie contactée en service et que l'état après un procès décide de t'attribuer une pension d'invalidité pour la pathologie qui t'a amené à la mort.

Rassure-toi, Véronique n'en bénéficiera point ! car tu es parti pour la maison du Père avant quatre ans nécessaires pour lui attribuer la retraite de réversion !

Tu as vécu pendant deux ans avec tes camarades sous un camouflage paradisiaque de radiations ionisantes et un environnement de radionucléides radioactifs permanents sans aucune radioprotection et aucune dotation de dosimètre du CEP / CEA pendant toute la durée de ton séjour. C'est comble !

Avec une possibilité de mort rapide pour certains ou bien des maladies radio-induites fulgurantes ou très latentes pour d'autres. Le tout, pour un séjour de deux années passées sur le site des Essais Nucléaires de l'atoll de Mururoa.

Assidue aux séances de chants, aux assemblées générales et ce dans une tenue toujours impeccable. Nous garderons l'image d'un homme fidèle, droit et altruiste.

Nous avons très souvent échangé par courriel et par téléphone aux heures nocturnes très tardives.

Oui ! il y a un temps pour tout cher Noël,

-Un temps pour la naissance !

-Un temps d'adolescence, un temps pour fuir la misère et les querelles familiales !

-Un temps complet de 36 ans au service de la Légion étrangère donc de la France ;

-Un temps pour la guerre,

-Un temps pour la prière,

-Un temps pour la préparation au mariage avec Georges RENOUX

-Un temps pour le bonheur avec Véronique,

-Un temps pour la tristesse !

-Un temps pour la mort et le repos de l'âme, après un combat si long, à la suite de cette terrible maladie, accompagnée des souffrances terribles, puis enfin la délivrance est arrivée !

Aujourd'hui tu es entouré de Véronique qui a été ton ange gardien depuis des nombreuses années et de tes compagnons d'armes dont certains ont pris une journée de congé comme le Professeur Philippe PAROLA, nos deux porte-drapeaux, le Légionnaire de 1re Classe Eddy COULANGES et l'Adjudant Brice BOUCHOT, accompagnés par notre fidèle compagnon d'Armes M. Jean-Paul GALIMARD, porte-drapeau des Médailleurs Militaires des Bouches du Rhône.

Ils sont venus à Saint-Cyr sur Mer, dans cette très belle église où il y a eu lieu ton mariage pour te dire au revoir.

Tu as été pour nous tous un exemple, un homme d'exception tant en activité qu'à la retraite qui hélas tu as très peu bénéficié !

**Au revoir Monsieur Légionnaire
Que Saint Antoine et Saint Michel t'accueillent dans la maison du Père.**

Chère Véronique,

Nous te connaissons depuis plus de vingt-cinq ans, tu nous as accompagné à des nombreuses activités de notre association sans oublier les pèlerinages en Terre Sainte, Égypte, Jordanie, Palestine et Israël. Tu as toujours été une battante, une femme élégante, assidue à la prière et ponctuelle à nos rendez-vous.

Depuis six ans tu as passé les nuits blanches en essuyant tes larmes et celles de Noël ! Aujourd'hui tu as le cœur brisé ! Nous aussi !

Reste telle que nous t'avons connu. Courageuse, pieuse et déterminée car tu n'as pas encore terminé avec les tracasseries administratives françaises et ses lois incompréhensibles !

En effet, tu es triplement pénalisée, tu as perdu ton époux, pour être près de Noël tu t'es beaucoup absentée de ton travail dont les dirigeants te demandent maintenant de faire valoir tes droits à retraite avec une retraite de misère et de plus, tu ne pourras même pas prétendre à la retraite de réversion de Noël !

C'est une honte pour la France et ses services sociaux !

Tu dois maintenant t'occuper de toi. Tu peux compter sur notre solidarité.

Fermez le ban !

Lieutenant-colonel (h) Constantin LIANOS Président-fondateur de l'A.A.C.L.E. de Monsieur Légionnaire et ses réseaux.

Suivie de la sonnerie aux morts jouée par le Légionnaire de 1re Classe Christian LALOUX



Fin de la cérémonie religieuse et mouvement vers le caveau familial



Sonnerie aux morts jouée par le Légionnaire de 1re Classe Christian LALOUX
XXX

Le Président et les membres de l'AACLE présentent leurs condoléances attristées à Madame **Véronique MAZILLE**, veuve **TORTELLI** (Membre à vie de l'AACLE), en lui assurant notre solidarité indéfectible.

Quelques messages de soutien :

Le 20 nov. 2023 à 15 : 05 Eddy Coulanges a écrit :

Bonjour mon Colonel,

C'est avec tristesse et respect envers l'Adjudant-Chef Noël que j'ai eu l'occasion de croiser, que je réponds malheureusement dans premier temps négativement à la sollicitation de ma présence comme porte drapeau.

Étant en semaine et travaillant cela m'est très difficile de me rendre disponible. Si Dieu le veut je serai présent (je vais voir ce que je peux faire🙏)...je vous tiens au courant.

Je viens d'avoir la réponse de la direction, elle m'accorde la journée du 23 novembre. Je serai donc présent. Amitiés Légionnaires. Eddy COULANGES

xxx

Le 21 nov. 2023 à 00 : 20 Monique Hirmann a écrit :

Votre éloge funèbre pour l'Adjudant-chef Noël TORTELLI est remarquable, Monsieur Lianos. Je tiens à exprimer ma profonde émotion pour ces mots touchants rendant hommage à sa vie dévouée à servir la Légion. J'ai pensé à mon père et à tous « ses compagnons de galère » comme il disait, et qui sont partis le rejoindre. Mes pensées accompagneront ce Monsieur que je ne connais pas, lors de ses obsèques, honorant ainsi son formidable parcours sur cette terre.

Monique Hirmann

xxx

Le 21 nov. 2023 à 02 : 43, Jean-Maroun Kouaik a écrit :

Cher Constantin,

Mes pensées et ma prière vont vers Noël, que Dieu l'accueille dans sa miséricorde.

Vont aussi vers Véronique, que la Vierge Marie, Notre Mère, qui a accompagné le Christ dans la douleur et La Croix, lui comble de grâce et d'espérance en la résurrection.

Vont aussi vers vous, la famille de Noël, ses frères d'armes et ses amis, de tout cœur je vous présente mes sincères condoléances, et je me joins à vous dans la prière.

Père Jean-Marouan KOUAIK, (Beyrouth)

xxx

Après avoir accompagné notre camarade à sa dernière demeure ses camarades ont pris un pot à sa mémoire avant de reprendre la route retour. Notez que Michel LIBOVICI rentrait de Roumanie parti pour l'enterrement de son Père. Nous lui présentons nos condoléances également.

Un immense merci pour leur présence à toutes et à tous

Constantin LIANOS



© Monsieur-Légionnaire

Apparu en premier sur <https://monsieur-legionnaire.org> le 19 novembre 2023

First appeared in <https://monsieur-legionnaire.org> on november 19th, 2023

Respectez le travail des autres, au lieu de copier coller, mettez le lien SVP

Contact : [constantin.lianos\(at\)monsieur-legionnaire.org](mailto:constantin.lianos(at)monsieur-legionnaire.org)



Constantin LIANOS

Contact : Lieutenant-Colonel (h) Constantin LIANOS

Président-fondateur de l'A.A.C.L.E.

317, Avenue du Prado

F-13008 - Marseille

Tél. : +33(0)6 63 80 78 50

Courriel : constantin.lianos@monsieur-legionnaire.org

Site web: www.monsieur-legionnaire.org